

Une ville si sale avec des calanques si propres

Pourquoi les Marseillais sont-ils aux petits soins avec les massifs alors que, pour certains, ils méprisent les trottoirs ? Tentative d'explication

"Le pourcentage de gens sales ne va pas dans les calanques !" Havre de paix et de propreté s'il en est, les calanques de Marseille seraient-elles le parfait opposé de la ville ?

Victor-Hugo Espinosa, président du collectif d'associations environnementales Ecoforum, s'insurge de la saleté de la 2^e ville de France et des plages. Et il suffit pour s'en convaincre de déambuler dans les rues principales de Marseille, de se baigner sur quelques plages publiques, pour constater qu'on ne marche pas sur des œufs mais sur des ordures, mégots, papiers gras et canettes.

Ni poubelle ni papier gras

Dans les calanques, rares sont les aventuriers à risquer le jet intempestif. "Si je ne dis trop rien en ville, avoue Raphaël, dans les calanques ou même en forêt, là, je n'hésite pas !" (voir ci-dessous)

Pour Victor Hugo Espinosa, "on a un autre état d'esprit quand on va se balader dans les calanques. On entre en secteur naturel, on y croise des promeneurs mais aussi des protecteurs du site. Au contraire, sur une plage, quand quelqu'un lance son mégot, personne ne dit rien parce que c'est fait en quantité industrielle."

Selon les spécialistes de l'environnement, le citoyen modifie son comportement en fonction de la situation. Avec le Gip (Groupement d'intérêt public) des calanques, les choses se sont améliorées. Ainsi, on n'y trouve quasiment aucune poubelle... et aucun papier gras.

Sur la Canebière, de nouvelles poubelles ont été rajoutées. En vain ! Là, la poubelle est en fait à ciel ouvert ; ailleurs, c'est-à-dire partout en ville, on laisse son chien s'oublier sur les trottoirs, sur les pas-de-porte. Tout simplement scandaleux !

"Elles sont nombreuses, les personnes à ne pas avoir de valeurs autres que leur propre pomme", soupire Françoise, habituée à ramasser la crotte de son toutou depuis toujours et lasse de risquer de glisser à tout moment...

Eduquer avant tout

Et que dire des enfants qui marchent à peine et dont les premiers pas se frottent à un macadam dégoutant ?

Pour Ecoforum, seul l'éducation sauvera Marseille de cette saleté. "J'ai réalisé dans une école un jeu de rôle avec des enfants, sur les calanques : ils assurent que quand ils sont dans la nature, ils sont plus gentils, disent bonjour quand ils croisent quelqu'un, parce qu'ils veulent revenir..."

Un zeste d'éducation, de balades dans la nature, d'intelligence et de réflexion pour combattre la saleté endémique de Marseille ? Si c'était si simple, ça se saurait, non ?

Christine FRANÇOIS-KIRSCH

Osez-vous faire remarquer qu'on ne doit pas jeter les papiers dans la rue ?



Marie-Paule Marchi
Etudiante à Marseille,
25 ans

« "La plupart du temps, je ne dis rien. Sinon, toutes les 5 minutes, il faudrait faire des réflexions ! Les gens dans la rue jettent des papiers et se croient tout permis. Je crois sincèrement qu'ils s'en foutent ! Bien sûr, c'est plus facile de faire remarquer à un enfant qu'on doit jeter dans une poubelle, mais souvent, les parents n'apprécient que moyennement..."

Photos Jérôme LIEGEOIS



Patricia Raphaël
Salariée à Marseille, 50 ans

« "Je ne le dis plus trop parce que j'ai eu une mauvaise expérience. Insulte et tentative de coup de casque sur ma tête, parce qu'une jeune fille avait jeté un papier de glace. Désormais, je fais des réflexions à voix haute : je suis courageuse, pas téméraire ! Ces histoires de propreté tiennent d'abord à une philosophie de vie. Et puis, à Marseille, on peut tout faire sans être jamais réprimandé."



Raphaël Rivière
Etudiant à Marseille, 21 ans

« "Je le dis beaucoup aux enfants. Je sais comment leur parler, j'ai un petit frère et une petite sœur. Mais là où j'habite, à la Belle-de-Mai, ça ne sert malheureusement à rien. Pourtant, je suis sûr qu'avec des campagnes de communication, on pourrait rappeler qu'on est sur le domaine public. Ce qu'on voit tous les jours sur la Canebière, on le voit quand même partout en France."